

Association de Soutien au Forum Civique de Marseille (ASECM)

Assemblée générale des adhérents du 06 Mai 1999

Rapport Moral

1- Rappel historique

Créé fin 1997/début 1998, le Forum Civique, c'est d'abord une histoire de manque et de besoin.

Auberge espagnole, espace d'échanges et de rencontres citoyennes, boîte à idées : le Forum Civique s'est immédiatement affirmé, lors de ses premières réunions, à côté et à part.

A côté dans sa forme : ce n'est pas un parti.... et pourtant on y parle de politique.

A côté dans son positionnement : on est pas là pour être de droite ou de gauche... on est là pour avoir des idées pour Marseille à condition de se placer dans une perspective de tolérance, de démocratie, de citoyenneté, de refus des exclusions.

A part dans son fonctionnement : tout le monde participe; tout le monde crée son groupe de réflexion... Tout cela dans une joyeuse cacophonie sur laquelle il semble souffler un esprit nouveau de plaisir et de liberté retrouvée.

A part dans son organisation : il n'y a pas d'organisation mais malgré tout les réunions sont payantes. On finit les discussions autour d'un casse-croûte plus ou moins réussi... mais toujours dans la bonne humeur.

Aussi devant le succès il est apparu indispensable d'organiser avec souplesse la pagaille et le volontarisme.

Ainsi, le 18 Mars 1999 a été créée l'Association de Soutien au Forum Civique de Marseille dont les buts précisés dans l'article 2 des statuts indiquent qu'il s'agit « *de donner au Forum, dans la mesure de ses possibilités, les moyens matériels et financiers nécessaires à son fonctionnement et défendre les dénominations Forum Civique et Forum Civique de Marseille de toutes utilisations abusives* ».

Lors de l'assemblée générale constitutive, il a été désigné un CA de 14 membres ainsi qu'un bureau constitué de :

Président : Pierre BENARROCHE

Secrétaire : Maurice PRUNETTA

Trésorier : Hervé DEFOS du RAU.

Le fonctionnement de l'ASFCM : Bureau, CA, ROG et huile de coude

Malgré sa complexité dans sa structuration, l'ASFCM a malgré tout choisi pour organiser les diverses activités du Forum Civique et s'acquitter de sa mission, de travailler avec autant de régularité que possible.

Le bureau

Le fonctionnement du bureau a été très informel, se contentant de réunions inopinées convoquées « à la demande » et suivant les besoins par l'un ou l'autre des membres.

Le bureau a principalement rempli les tâches suivantes :

- gestion des adhérents
- listing des sympathisants,
- comptabilité et gestion des ressources et dépenses.

Le Conseil d'Administration

Ainsi, le CA s'est réuni près d'une dizaine de fois soit 1 fois tous les 1,5 mois. Les membres du CA ont été à chaque fois convoqués par courrier.

De plus, une invitation orale a été adressée aux participants des réunions du Jeudi respectant en cela la volonté de démocratie et d'ouverture.

Les réunions du CA ont eu généralement pour objet la mise en place des actions à venir et l'examen critique de celles déjà passées.

Les Réunions d'Organisation (ROG)

Pour faire face aux contraintes matérielles liées à l'organisation des réunions du jeudi (Rédaction du journal, routage et acheminement, réservation de la salle, etc), il a été décidé au dernier trimestre de mettre en place la tenue de réunion, tous les lundis soir à 18H30.

Ce dispositif a permis de mieux répartir le travail entre les quelques personnes présentes.

Une nouvelle fois, ces réunions ont fait l'objet de publicité systématique et sont ouvertes sans exclusive à toutes les bonnes volontés.

En conclusion

Malgré son souci de transparence et sa volonté d'ouverture, il est très nettement apparu que les personnes directement et régulièrement impliquées dans la mise au point et l'organisation des actions se limitait à un très petit groupe supportant l'ensemble des tâches.

Il est ainsi clairement apparu que certains membres du CA n'avaient eu aucune participation active dans l'organisation des activités du FC : ni au travers d'une participation aux réunions du CA, ni au travers d'une participation au ROG.

- Les actions de l'Association de Soutien au Forum Civique de Marseille

Au delà de la liste précise des actions menées mais comportant :

- 9 réunions débats du jeudi.

Une de ces réunions était consacrée aux perspectives du FC et à la requalification, après un an de débats, de son positionnement.

- diffusion de la charte de l'élu auprès des élus de Marseille et des BdR,
- organisation d'une conférence de presse et diffusion auprès des médias locaux d'informations relatives aux activités du FC,
- soutien et organisation de la collecte des signatures pour le mémorandum sur Euroméditerranée,
- création, développement et mise à jour d'un site WEB,
- Prise en charge des réunions du collège citoyen,
- Rédaction et diffusion d'un journal,

il apparaît que pendant toute l'année 98/99, l'ASFCM s'est très largement acquitté des missions qui étaient les siennes.

Ainsi, l'ASFCM a toujours mis à disposition aux participants et acteurs des différentes manifestations et actions organisées les moyens de les réaliser.

Qu'il s'agisse du gîte et du couvert, de photocopier et de diffuser de l'information, de monter et d'enrichir le site Internet, l'ASFCM a toujours répondu présent pour assurer sans exclusive l'organisation des actions du Forum Civique.

4- La fréquentation

Malgré des hauts et des bas, il semble possible, près d'un an et demi après la tenue de la première réunion d'affirmer que le Forum Civique est constitué d'un noyau dur d'environ 50 à 60 personnes constituant la grosse masse des adhérents.

Elles participent très régulièrement aux réunions débats du Jeudi qui constituent malgré tout le signe le plus significatif de l'activité du Forum Civique.

A ce noyau dur, s'ajoute une centaine de personnes environ participant plus ou moins régulièrement aux manifestations, peu enclines à adhérer malgré les très nombreuses et répétées sollicitations.

Ces personnes sont plutôt des consommateurs passifs, peu désireuses d'une implication directe et active dans la vie du Forum Civique.

Il convient également d'ajouter la quarantaine de participants réguliers aux sessions du Collège-Citoyen qui se déroulent le samedi matin à la Fac Puget.

Il est d'ailleurs étonnant de constater, qu'à l'exception des adhérents participants directement à l'organisation (ROG notamment), le public de ces réunions est très distinct des réunions du Jeudi.

L'application de la théorie des vases communicants semble donc nécessaire.

La fréquentation semble également très nettement liée au sujet proposé.

En effet, les sujets trop pointus (transports, universités) ont eu un succès bien moins important que les réunions plus ouvertes, moins techniques (plus politiques (?)) tels que: le Front National, Euroméditerranée ou la Charte de l'Elu.

Il peut également ajouter que notre mobilité forcée (Les docks, puis la Foire, puis les docks) et le changement de formule a certainement dérouté quelques uns de nos abonados du début.

5- Conclusion

De toute évidence, l'ASFCEM a très largement respecté les buts et objectifs qui sont ceux définis dans ses statuts :

- Le bilan financier est équilibré et l'ASFCEM a appris à organiser, avec les moyens qui sont les siens, des actions respectant globalement l'équilibre des comptes.

L'ASFCEM vit des subsides de ses membres... ce qui est finalement logique en regard de la liberté et de la souplesse qui ont été souhaitées à l'origine.

- Les actions entreprises se situent toutes dans une perspective d'amélioration de la vie citoyenne et de la démocratie à Marseille.

- Le bénévolat, la bonne volonté et l'huile de coude restent les outils privilégiés de la logistique. Toutes les structures d'organisation sont largement ouvertes à ceux qui le souhaitent.

L'année prochaine, ce bilan devra être amélioré principalement sur les points suivants:

- Augmentation du nombre des participants réguliers aux réunions débats du jeudi et au collège citoyen du samedi.

- Augmentation du nombre des adhérents.

- Renforcement de l'équipe ROG pour faire plus et mieux tout en faisant chacun moins (!).

- Amélioration du fonctionnement du CA et du bureau,

- Renforcement des relations avec la presse et les médias pour améliorer notre notoriété,

- Stabilisation des lieux de réunions,

Cette année 98/99 était certainement pour nous l'année la plus difficile.

En effet, après l'euphorie de la création, il est toujours délicat de trouver un rythme de croisière dans une année blanche en matière d'échéance électorale locale.

La nouvelle année 99/2000 devrait donc échapper à cette situation pour 2 raisons au moins :

- 1 • Il ne nous appartient plus de gérer la création d'une nouvelle structure mais au contraire de trouver de nouvelles voies de développement, de motivation et de séduction.

Nos premiers balbutiements et nos erreurs de jeunesse devraient n'être désormais plus qu'un mauvais souvenir.

- 2 • L'échéance des élections municipales de mars 2001 devrait doper l'intérêt de tous ceux qui souhaitent participer au débat sans pour autant s'inscrire dans un parti.

Ces 2 éléments devraient nous permettre de rebondir dès le mois de septembre 1998 vers de nouveaux horizons.